Escrito por Editor Miércoles, 29 de Julio de 2015 00:27 -

Escala Crítica/Columna diaria

*El dólar se compra casi a 17 pesos; no hay señales de estabilidad *Una caída vinculada históricamente a la crisis del petróleo

*Celebra Morena su victoria en Comalcalco; un desafío para May

Víctor M. Sámano Labastida

NO HAY flotación. El peso mexicano sigue su proceso devaluatorio. El dólar ronda ya los 17 pesos por unidad. La caída o deslizamiento parece imparable. Las autoridades financieras insisten en que estamos sólo ante un ajuste. Hay explicaciones sofisticadas pero un hecho simple: quien exporta se puede beneficiar de un dólar caro, quien compra en el extranjero o requiere créditos sufre los efectos. Uno de los productos de mayor exportación, el petróleo, cae en sus cotizaciones y en su volumen de extracción. Hay poco espacio para el optimismo.

En diciembre del 2012, cuando inició el sexenio de Enrique Peña el dólar estaba a 12 pesos con 96 centavos. Esta semana la moneda estadounidense se coloca arriba de los 16 pesos con 50 centavos. Una pérdida de más de tres pesos. Y continúa.

HUBO BUENOS TIEMPOS

RECIENTEMENTE el economista Carlos Fernández Vega (La Jornada, 21 de julio) anotó: "lejanísimos quedan los tiempos en los que la divisa mexicana valía más que la estadunidense, cuando casi dos siglos atrás, y a lo largo de 54 años (datos históricos de Inegi), el tipo de cambio peso-dólar favoreció al primero; es decir, se requerían más billetes verdes para comprar un peso mexicano. Ello sucedió de 1821 a 1875, cuando por cada dólar se pagaban entre 93 y 98 centavos de peso".

Los tiempos han cambiado. El dinamismo de la economía también. Muchos son los argumentos coyunturales para la devaluación o deslizamiento del peso. Se dice que la caída del precio del petróleo o la crisis europea; puede ser la crisis asiática o su repunte. De todas formas perdemos. Aunque se diga que la economía mexicana está blindada.

Los estudiosos advierten que uno de los motivos principales de la caída se encuentra en la debilidad de la economía mexicana. Hemos tenido oleadas devaluatorias, en especial relacionadas con la crisis del mercado petrolero del que somos altamente dependientes.

Una de las mayores devaluaciones recientes ocurrió durante el gobierno de Miguel de la Madrid, apenas transcurrido el gobierno de José López Portillo, cuando se dejó atrás la ilusión de "administrar la abundancia". Al inicio de este siglo el peso mexicano se cambiaba a poco

SI LA ECONOMÍA NO FLOTA, ENTONCES SE HUNDE; MALAS NOTICIAS DEL PESO

Escrito por Editor Miércoles, 29 de Julio de 2015 00:27 -

más de nueve pesos por dólar. En ese nivel comenzó el gobierno de Vicente Fox. Entre 2000 y 2015, perdimos más de siete pesos.

Sin duda que no hay buenas noticias en el corto plazo. Más allá de los cálculos macroeconómicos, la caída del peso afecta al consumo directo de los mexicanos.

¿GOBIERNO MODELO?

UNA APUESTA riesgosa fue, sin duda, la candidatura de Javier May a la alcaldía de Comalcalco en las elecciones del 7 de junio pasado. No sólo estaba compitiendo el dirigente estatal de Morena, sino que buscaba la reelección en un entorno sumamente difícil: la base electoral construida por el lopezobradorismo estaba dividida y el PRI se había decidido por un candidato con enormes recursos financieros. Finalmente se convirtió en el abanderado más votado de Morena en todo el estado: 31 mil 671 sufragios.

Ayer May Rodríguez encabezó el mitin en Comalcalco con el que los morenistas recibieron a López Obrador en la gira de "reorganización" de su partido y que hoy concluirá con las concentraciones en Teapa y Villahermosa. El municipio teapaneco es precisamente uno de los que mayor esfuerzo requerirá el nuevo partido de AMLO que en esa plaza se ubicó en quinto sitio con sólo 353 votos para su candidato a la alcaldía.

En Comalcalco, May Rodríguez se comprometió a realizar una administración diferente. Dijo: "se distinguirá por la austeridad, por el combate a la corrupción y a la impunidad enarbolando los principios de Morena: no robar, no mentir y no engañar". Aseguró que representará "un partido sin titubeos frente al poder".

Precisamente uno de los desafíos del primer gobierno municipal surgido de Morena en Tabasco será su relación con la administración estatal encabezada por Arturo Núñez, cuyo partido (PRD) logró conservar la mayoría en nueve municipios. El PRI, cuyos cálculos eran altamente optimistas, se quedó finalmente con apenas cuatro alcaldía debido también a la competencia del PVEM que en Tabasco se quedó con una buena parte de los votos del tricolor.

Una de las alcaldías que sigue en litigio en los tribunales es la de Centro, con os resultados impugnados por el PRI, PVEM y PAN; aunque el abogado del PRD, Oswald Lara, aseguró que no hay duda del triunfo de Gerardo Gaudiano, se quejó de en el Tribunal Electoral de Tabasco están incumpliendo su papel de garantes de la constitucionalidad y legalidad. Incurren en "un grave desaseo", afirmó.

AL MARGEN

EL CAMBIO climático pareciera lejano pero ya ha dado en Tabasco muestras de sus efectos catastróficos cuando se suma a la especulación y el lucro. Ahora la UNAM anunció que puso en marcha el Observatorio de Cambio Climático y Global Costero en Mazatlán (estero de

SI LA ECONOMÍA NO FLOTA, ENTONCES SE HUNDE; MALAS NOTICIAS DEL PESO

Escrito por Editor Miércoles, 29 de Julio de 2015 00:27 -

Urias). El objetivo, dice, es identificar, cuantificar y proporcionar información científica de calidad sobre los aspectos más relevantes del impacto del cambio global y climático en ecosistemas costeros sensibles de México.

Indicó Joan Albert Sánchez, responsable del proyecto: "Se trata de un modelo que extenderemos a las dos unidades foráneas del Instituto (Ciudad del Carmen y Puerto Morelos) para tener tres puntos estratégicos: Golfo de México, Caribe y Pacífico, donde podamos observar qué ocurre en realidad".

EN EL ESTADO de México, uno de los de mayor incidencia en homicidios, se declaró por fin la alerta de género para once municipios. La frecuencia de crímenes y agresiones contra mujeres hizo que desde el 2005 el Observatorio contra Feminicidios pidiera medidas de excepción que fueron reiteradamente negadas. Ahora en la alerta se incluyen Ecatepec, Nezahualcóyotl, Tlalnepantla, Toluca, Chimalhuacán, Naucalpan, Tultitlán, Ixtapaluca, Valle de Chalco, Cuautitlán Izcalli y Chalco. Una medida que seguramente se extenderá a otros estados del país. (vmsamano@yahoo.com.mx)